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 Intervención de Juan José Alonso 
 
Debate de enmiendas a la totalidad del Proyecto de Ley de Presupuestos 
Generales de la Comunidad Autónoma de Cantabria para el año 2025 
 
21 de Noviembre, 2024 
 
 
Hoy debatimos dos enmiendas a la totalidad a la Ley de Presupuestos Generales de la 
comunidad autónoma de Cantabria para el año 2025, presentadas por el Grupo Socialista y 
por Vox. 
 
De nuevo estamos ante la coincidencia en los intereses políticos de estos dos Grupos. En 
los debates más trascendentales en lo que llevamos de Legislatura unen sus votos en contra 
del Gobierno del cambio del Partido Popular.  
 
Sus enmiendas a la totalidad no es lo que los cántabros necesitan, y responden únicamente 
a sus intereses partidistas, dejando de lado la responsabilidad que se le supone a quienes 
ocupamos un escaño en este Parlamento. 
 
Me temo que están ustedes equivocados, presentando estas enmiendas porque este 
documento, que ustedes rechazan en su totalidad, representa algo de extraordinaria 
importancia: la consolidación de las cuentas del cambio que Cantabria necesita y que se 
inició el año pasado tras las elecciones autonómicas y la investidura de la presidenta 
Buruaga. 
 
El Presupuesto para 2025 es el más participativo de la historia de Cantabria, porque por 
primera vez se ha convocado a la Comisión del Diálogo Social antes de la elaboración del 
documento y se han incorporado al mismo el 65% de las propuestas que se trasladaron al 
Gobierno. 
 
Sin duda, estas aportaciones han mejorado y hacen, si cabe, un documento aún más social 
y equilibrado, cuya premisa esencial es, mejorar los servicios públicos, atraer inversión 
empresarial, talento para crear riqueza y empleo y hacer de Cantabria una tierra de 
oportunidades, que es lo que los cántabros merecen y además demandan. 
 
Y sí señorías, por más que les moleste a la oposición, este documento es histórico, histórico 
con mayúsculas por muchas razones: 
 
Nunca antes se había superado la barrera de los 3.700 millones de euros y este asciende 
hasta casi los 3.750 millones 
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Nunca en la historia se ha destinado tanto a cuidar de las personas. Se refuerzan nuestros 
servicios públicos esenciales, muy especialmente la Sanidad, la Educación y nuestro 
Sistema de Protección Social, que seguirán batiendo récords de consignación 
presupuestaria (esto es un 76% del total). 
 
Fíjense, el presupuesto de Sanidad se incrementa en casi 73 millones de euros, en un solo 
ejercicio, para fortalecer nuestro sistema de salud pública, alcanzando una cifra total de más 
de 1.223 millones de euros. Casi uno de cada tres euros de este presupuesto, es decir el 
32,61% se destina a fortalecer nuestro sistema de salud. 
 
Y en Educación contempla un incremento de 14 millones de euros, que en su conjunto 
alcanza los 751,7 millones de euros y que supone el 20,05% del total de las cuentas. 
 
El Sistema de Protección Social, a su vez, se ve reforzado con un incremento de 27 millones 
con respecto al año anterior y que le permitirá ser esa herramienta que los más vulnerables 
necesitan, con los 325 millones de presupuesto.  
 
Pues bien, la presentación de estas cuentas en plazo y forma, cuentas que hoy PSOE y Vox 
pretenden devolver en su totalidad, es algo de lo que deberíamos sentirnos orgullosos. 
 
Porque estamos ante un Gobierno serio, responsable, con capacidad de diálogo y acuerdo. 
Que trabaja para dar estabilidad y certidumbre a Cantabria y el presupuesto es el instrumento 
con el que el Gobierno podrá ejecutar su programa transformador de nuestra región. 
 
Un documento que podrá perfeccionarse en algunos aspectos a través de enmiendas en su 
trámite parlamentario, pero nada de lo planteado en sus enmiendas de totalidad, ni lo 
escuchado aquí, justifica la devolución de esos 3.750 millones a un cajón y hacer que 
Cantabria se quede sin la herramienta fundamental para la ejecución de los proyectos 
comprometidos. Y esta devolución que solicitan dejaría sin posibilidad de cumplir con los 
acuerdos alcanzados con el sector ganadero, con la justicia, con la sanidad, con el mayor 
apoyo mostrado en unas cuentas públicas a los ayuntamientos de Cantabria, con la salud, 
la educación y los servicios sociales entre otros. 
 
Porque, además, la acusación de continuismo que hacen en su enmienda responde al 
sectarismo de los socialistas por apropiarse de proyectos que no fueron capaces de poner 
en marcha en su gobierno. Y por parte de Vox, por no entender el concepto de proyecto de 
región, que trasciende al mero interés partidista y que servirá para transformar Cantabria. 
 
Los grandes proyectos del MUPAC, La Pasiega, El Centro Asociado Reina Sofia-Archivo La 
Fuente, la carretera Potes-Reinosa, el hospital de Alta resolución de Castro Urdiales, la 
carretera Requejada-Suances, entre otros muchos, son proyectos de región, no son del PP, 
ni del PRC, ni del PSOE ni de Vox, son de todos los cántabros y se realizan para el bienestar, 
la cohesión territorial y el desarrollo económico de todos los ciudadanos. 
 
Lo que ustedes entienden contradictoriamente como continuismo, para el Grupo Popular es 
puro sentido común. Como comprenderán, estos proyectos tan ambiciosos se ejecutan en 
muchos casos a lo largo de más de una legislatura, de ahí la necesidad de asumir aquellos 
proyectos que son buenos para Cantabria, porque ustedes, todo lo ven desde un prisma 
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ideológico y no desde la oportunidad o beneficio para los cántabros.  
 
En definitiva, ustedes proponen devolver un presupuesto que si lo analizamos por 
consejerías, evidencia aún más lo poco que han estudiado el documento. 
 
 
Porque miren, inversiones en Salud, 73,5 millones, un 72% más que en 2024. 
 
Entre otras actuaciones que ustedes critican, porque del resto de partidas de esta Consejería 
no les interesa hablar, les puedo destacar: 
 2,2 millones para el hospital de Laredo 
 3,4 millones para la ejecución de varios centros de salud en distintos municipios 
 3 millones para rehabilitación de centros de salud como Campoo, Gama, La Maruca o 

Cazoña 
 2,7 millones para la mejora del equipamiento de quirófanos y laboratorios 
 
Señorías del PSOE, acusan de la insuficiencia presupuestaria en Salud. Pero si este 
presupuesto es tan insuficiente y tan poco realista, el suyo era 132 millones de euros más 
insuficiente. Porque esos son los millones de euros de menos que ustedes ponían en los 
presupuestos con respecto a este año. Que dejaron caer los centros de salud, sin una 
inversión durante años, con quirófanos desfasados. En fin, un despropósito, su gestión, que 
se lo vamos a recordar cada vez que tengamos ocasión.  
 
Y ustedes, señorías del PSOE, hablan de privatización y este documento que pretenden 
devolver, ¿saben que sólo se destina el 0,88% de los más de 1.223 millones de euros a 
prestar servicios por medios ajenos? Lo suyo es demagogia de manual socialista, ¡qué 
lástima! 
 
 
En Educación. Pese a que van a votar juntos, Vox reprocha al Gobierno destinar 8 de cada 
10 euros del presupuesto a gastos de personal, y el PSOE nos dice que el presupuesto es 
insuficiente para hacer frente a la actualización salarial de los docentes. Pues, pónganse de 
acuerdo, pero me temo, que una vez más hemos acertado si desde los extremos nos critican 
por lo mismo. 
 
Y miren, que les quede claro a los dos, la enseñanza concertada es parte del sistema 
educativo y garantiza la libertad de elección para las familias, especialmente en contextos 
donde no hay suficientes centros públicos cercanos. Ese equilibrio que tan buen resultado 
ha dado. 
 
 La partida de 104 millones no busca priorizar ningún sector, sino corregir un desequilibrio 

histórico que dificultaba la correcta financiación de los centros concertados. Además, este 
ajuste asegura el pago de nóminas, subidas salariales y gastos operativos, en 
cumplimiento de la legislación. No es ningún favor, ni privilegio. 

 
 Y en paralelo, se mantiene una fuerte inversión en la red pública, como se evidencia en el 

resto de partidas destinadas a infraestructuras y servicios complementarios (entre otros, 
obras en el IES José Zapatero Domínguez, ampliaciones de los IES Lope de Vega, 
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Marismas, Valle de Piélagos, Alisal y La Albericia, construcción de un IES en Ribamontán 
al Monte y en el norte de Piélagos). 

 
El compromiso con la enseñanza pública, sigue siendo nuestra prioridad absoluta. Las cifras 
lo demuestran: el incremento en infraestructuras, transporte escolar y escolarización 
temprana son sólo algunos ejemplos del esfuerzo en reforzar la calidad y accesibilidad de la 
educación pública. 
 
Lejos de generar desigualdad, este presupuesto busca garantizar un sistema educativo 
equilibrado y sostenible para todas las familias, respetando su derecho a elegir el tipo de 
educación que prefieran para sus hijos. 
 
 
Y en Inclusión Social, ocurre algo parecido a lo que vemos en Educación. 
 
Vox critica en su enmienda que se mantienen programas de Cooperación al Desarrollo, 
mientras que el PSOE nos critica por su parte, porque según él bajan estas políticas de 
cooperación. Otra vez, en la postura centrada, moderada, está el acierto del Gobierno de 
Cantabria. 
 
Porque a pesar de lo que argumentan el PSOE y Vox, Cantabria sí contará el próximo año 
2025 con los presupuestos más sociales de la historia de la región. 
 
La Consejería de Inclusión Social, Juventud, Familias e Igualdad ha presentado unos 
presupuestos expansivos en los que algunas de sus partidas supondrán un hito por su 
incremento. Partidas que están dirigidas al desarrollo y sostenimiento del Sistema de 
Protección Social y a su ampliación con la puesta en marcha de nuevas actuaciones que el 
Gobierno de Buruaga desarrollará en el próximo ejercicio. 
 
Medidas que dan respuesta a la actual realidad social de Cantabria y a la demanda creciente 
de prestaciones y servicios del Sistema de Atención a la Dependencia, teniendo en cuenta 
el envejecimiento de la población que estamos experimentando. 
 
Y decir que los de 2025 son los presupuestos más sociales de la historia de Cantabria no es 
ninguna frase hecha. 
 
El presupuesto de la Consejería aumenta en más de 27 millones euros. Lo que supone un 
incremento del 9,11%: son 325 millones de euros dirigidos a mejorar el bienestar social de 
los cántabros. 
 
Y, esto, a pesar de Sánchez. Sí, de su jefe, señores del PSOE. A pesar de la falta de 
compromiso del Gobierno de Sánchez con Cantabria. Con una completa falta apoyo 
presupuestario nacional a los servicios sociales para los ciudadanos. 
 
Les recuerdo que el Gobierno de Sánchez, en lugar de aportar el 50% del nivel acordado del 
gasto en los servicios y prestaciones del Sistema de la Dependencia para el año 2024, tal y 
como dice la Ley, aportará tan sólo un 24% del gasto de la dependencia. 
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La apuesta social de un Gobierno no se mide por las palabras, se mide con el respaldo 
presupuestario que se concede a las partidas sociales, más de 325 millones de euros. 
 
Y su falta de rigor, no deja de sorprender señor Zuloaga, se atreven a hablar de falta de 
compromiso del Gobierno de Cantabria con la Ley ELA. Miren, que se atreva a realizar tal 
afirmación demuestra que ni tan siquiera se han leído la ley. Tal es así que ni indican 
correctamente su nombre. Una Ley en la que el señor Sánchez no incluyó ningún tipo de 
financiación y solo fue admitida después de las enmiendas presentadas, entre otros, por el 
PP (y aprobada por unanimidad). 
 
Se lo explicaron con ocasión de la interpelación que ustedes presentaron respecto a este 
tema. Puede ser que no entendieran nada, o que como viene siendo habitual no estuviera 
en el pleno como debiera ser su obligación. Y puede ser por eso o que quieran hacer 
demagogia con este tema tan relevante. 
 
Estúdiense la ley. No se queden ustedes con los titulares, como suelen hacer.  
 
 
Respecto a la Consejería de Presidencia, Justicia, Seguridad y Simplificación 
Administrativa, tenemos que destacar la importancia que los presupuestos dan a cumplir 
con las medidas incluidas en el Primer Pacto para la Justicia de Cantabria. Un hito en nuestra 
región que viene a dar respuesta a demandas históricas del sector, estas también eran 
históricas, me van a permitir. 
 
Y también ustedes, señorías de Vox y del PSOE, se oponen a un presupuesto 
marcadamente municipalista, porque se realiza una importante inversión en beneficio de 
todos los ayuntamientos, un apoyo a los municipios que será muy relevante tanto por el 
número de medidas como por el volumen consignado. 
 
Fíjense, sólo en el caso del Fondo de Cooperación Municipal ha crecido en dos años de 
Gobierno de Buruaga hasta los más de 18 millones de euros, o lo que es lo mismo, 
destinamos un 8,25% más a los municipios de lo que destinaban regionalistas y socialistas 
en su etapa de gobierno. 
 
Y también en esta consejería se enmarca todo lo relativo a la Ley de Simplificación, una de 
las leyes más demandadas por la ciudadanía y los sectores productivos, que por fin será una 
realidad con un Gobierno del Partido Popular, tras el trámite Parlamentario. 
 
De esta manera se consignan partidas para dar respaldo a estas medidas de simplificación 
y poner en marcha herramientas como la unidad aceleradora de proyectos, el observatorio 
de la simplificación administrativa, y el desarrollo de toda la normativa para ejecutar los 
proyectos estratégicos. 
 
 
Hablan en sus enmiendas de despoblamiento, pues bien, este Gobierno ha enfrentado este 
grave problema de manera transversal, como debe hacerse. De esta manera desde todas 
las consejerías se activan medidas para atajar este problema. 
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Principalmente importantes medidas de ahorro e incentivos fiscales, políticas de vivienda, 
fomento de celebración de eventos culturales que dinamicen la economía y el ocio local, y 
también apostando de manera decidida por el medio rural y el sector primario como hace el 
Gobierno de Buruaga. 
 
 
Al PSOE y a Vox tampoco les gusta el presupuesto de esta consejería de Desarrollo Rural, 
¿pero saben a quién sí le gusta? Y que nos preocupa y ocupa mucho más que ustedes. Pues 
a todos los agentes del sector primario. 
 
Porque es con ellos con quien ha sido consensuado, es para ellos para quienes ha sido 
diseñado y es con los que a día de hoy el Gobierno mantiene un diálogo fluido, constante y 
con total lealtad. 
 
De esta manera crece un 9,26% hasta superar los 193 millones de euros encaminado a 
garantizar el relevo generacional y proporcionar estabilidad en un sector que vive un 
momento muy difícil. 
 
Y destacamos dos partidas por las que tanto preguntan ustedes en este Parlamento: 
 
 En el caso del lobo se contemplan ayudas a los ganaderos que se incrementan de 1,3 a 

2,8 millones de euros, manteniéndose el pago por servicios ambientales de 1 millón de 
euros. Y en este punto, señorías del PSOE, debería caérseles la cara de vergüenza, por 
el empeño personal de su líder de mantener al lobo en el LESPRE, ya ha quedado 
demostrado que no es la UE quien protege al lobo, sino Sánchez, que es el verdadero 
depredador del medio rural en Cantabria. 

 
 Y se ha incrementado en 1 millón de euros la partida para hacer frente a los gastos 

derivados de la Enfermedad Hemorrágica Epizoótica y la lengua azul. 
 
 
Y atendiendo a otro sector productivo estratégico para Cantabria, la Consejería de Cultura, 
Turismo y Deporte, dispondrá de 130 millones de euros, es decir un incremento de un 
16,3% con respecto al año anterior. 
 
Qué curioso, un ámbito en el que también coinciden Vox y PSOE en sus enmiendas, pero 
en el silencio, porque ni la mencionan. Que quede claro: sus enmiendas no mencionan la 
Cultura ni una sola vez, algo digno de estudio, especialmente para el Grupo Socialista que 
gestionaba esta consejería anteriormente. 
 
Esto demuestra o que no se lo han leído, o que no les importa o que están satisfechos, que 
también podría ser. 
 
Pero al Gobierno de Buruaga, la Cultura, el Turismo y el Deporte, le importa y mucho, ya que 
este incremento presupuestario tiene como objetivo trabajar en el turismo de calidad que 
buscamos: descentralizado, desestacionalizado y con la cultura y el deporte como motores 
de nuestra economía y de la calidad de vida y oportunidades para nuestros ciudadanos. 
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De esta manera en Turismo entre otras actuaciones encontramos: 
 
 Los casi 4 millones de euros que se destinan al proyecto del entorno del túnel de La 

Engaña en Vega de Pas, entorno de alto valor, olvidado por los gobiernos anteriores. 
 Unos 9 millones de euros para mejoras en el parque de Cabárceno, una de las joyas de 

nuestro patrimonio turístico y natural. 
 Los 20 millones que Cantabria consigna para el MUPAC. 
 Los más de 4 millones para la segunda fase del Centro Cultural la Lechera en Torrelavega.  El aumento en las subvenciones a las federaciones y clubes deportivos de nuestra región. 
 
Señorías, una verdadera apuesta por la cultura, el turismo y el deporte. 
 
 
En el caso de Industria es significativo que en su propia enmienda a la totalidad el Grupo 
Socialista, a la hora de criticar las políticas del Gobierno en esta materia, digan y leo 
textualmente: “dejando de lado la financiación de la Ley de Ciencia”. Lógico, 79 millones de 
ahora frente a los 38 que consignaron ustedes en el presupuesto de 2023, evidentemente 
no pueden criticarlo ya que es la primera vez que se cumple con el objetivo de financiación 
que fija la Ley. 
 
Es asombroso que se atrevan a criticar que el Gobierno sea capaz de captar Fondos 
Europeos, ¿dónde ven el problema? ¿que el gobierno hace su trabajo y consigue más 
financiación? Esto hace su enmienda aún más surrealista de lo que ya es en sí misma. 
 
Como conocemos, SICAN ha cursado a SEPES oferta de compra por la totalidad de las 
parcelas en venta en el Polígono de La Vega en Reinosa, para la adquisición de los terrenos 
por un precio de compra que permita la comercialización a precios de venta similares a los 
de su entorno más próximo (Aguilar de Campoo) 35,13 €/m2. A ver si el SEPES, órgano 
estatal, se comporta y lo facilita, y ustedes señores socialistas, arrimen el hombro en esto y 
hablan con su jefe, el señor Sánchez, de lo importante que sería esto para Campoo, sus 
empresas y el empleo. 
 
Y, por supuesto, en ninguna de sus enmiendas hablan de desempleo, porque como estamos 
en cifras récord de afiliación en esta región les daría vergüenza ni siquiera contrastarlo con 
sus datos. 
 
 
Y para terminar este repaso por consejerías, la Consejería de Fomento, Vivienda, Ordenación del Territorio y Medio Ambiente va a manejar el presupuesto más alto de la 
historia 315 millones de euros y con él, acometer inversiones largamente esperadas en 
nuestra comunidad.  
 
Un incremento en las inversiones reales pasando de 85,6 millones de este 2024, hasta los 
110 millones de euros que tendremos en 2025. 
  
Esta apuesta tan importante se dirige fundamentalmente a la construcción, mantenimiento y 
mejora de carreteras, a obras hidráulicas de abastecimiento y saneamiento por todos los 
municipios de Cantabria y a ayudar a los cántabros a que cuenten con una vivienda digna 
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cuando no puedan acceder a ella en el mercado libre.   
 
En el servicio de carreteras regionales pasamos de 38,2 a 46 millones de euros. De los que 
27,9 millones van destinados a nuevas carreteras o a mejoras integrales de las existentes. 
Vamos a acometer la construcción de nuevas carreteras como el acceso a la Alcomba, 
Polígono de Guarnizo a S-30, Variante de Renedo, Santullán-Otañes etc. 
 
Este presupuesto refleja importantes inversiones en actuaciones para evitar inundaciones. 
Esta partida crecerá un 92,65% y pasará de 2.350.000 euros a 4.521.000. Ahí se incluyen 
actuaciones como las de Ampuero, Reinosa, Cos en Mazcuerras o el núcleo de Molleda en 
Val de San Vicente.  
 
Sin duda reflejo del compromiso municipalista del Gobierno de Buruaga son las inversiones 
para infraestructuras municipales a través del servicio de Vías y Obras con un presupuesto 
de más de 14 millones. 
 
Y el reto de la Vivienda y su forma de encararlo distingue el compromiso de la política real 
de la del anuncio. Algo que ha venido ocurriendo en las últimas legislaturas en esta materia, 
donde la oposición actual, antiguo gobierno, poco pueden presumir. Frente a su inacción, 
este Gobierno ya ha puesto en marcha actuaciones para la consecución de más de 285 
viviendas públicas. 
 
El presupuesto supera los 21 millones con un incremento del 8,70%, pero lo más importante, 
este presupuesto va a permitir que los jóvenes menores de 35 años vean reforzadas las 
partidas para adquisición de vivienda en localidades de menos de 5.000 habitantes.  
 
Por lo tanto, un presupuesto de récord global, de récord de dotación para gasto social y de 
actuaciones e inversiones en salud, educación, inclusión, cultura, desarrollo rural, turismo, 
desarrollo tecnológico, que atiende a los ayuntamientos. 
 
Es un Presupuesto que no merece una enmienda a la totalidad, ni su devolución, porque su 
tramitación propiciará que toda Cantabria pueda beneficiarse de todos estos recursos e 
inversiones. 


